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COMPTE-RENDU 
de la commission CSP, Écologie et Paysage 

du jeudi 02 juin 2015 
Présents : 
Membres élus de la commission 

- Bernard BLANCHAUD, Communauté d’agglomération Les Portes de l’Essonne (Conseiller municipal de 
Savigny-sur-Orge), 

- Guy BRACHET, Vice-président du Syndicat de l’Orge, Maire-adjoint de Breuillet, 
- Philippe JADOT, Délégué Ballainvilliers, 
- Huguette LANGER, Élu - Communauté d’agglomération du Val d’Orge (Conseillère municipale de Villiers-sur-

Orge), 
- Adèle VILLECHEVROLLE, Communauté d’agglomération Les Lacs de l’Essonne (Maire-adjointe de Viry-

Chatillon). 
 
Associations membres de la commission 

Association Agrée pour la Protection de la Pêche et du Milieu Aquatique (AAPPMA) 
/ Ste-Geneviève-des-Bois 

Daniel HAMMES 

Association Agrée pour la Protection de la Pêche et du Milieu Aquatique (AAPPMA) 
L’Epinoche du Val d’Orge 

Claude PAULUS 

Association Histoire Nature Environnement  Leuvillois (AHNEL) et Essonne Nature 
Environnement (ENE) 

Annick NANTY 

Association Les Amis du Parc du Perray / Ste-Geneviève-des-Bois Pierre ANDRIEU 

Association Urbanisme et Qualité de Vie / Villemoisson-sur-Orge M. COSTE 

Association Urbanisme et Qualité de Vie / Villemoisson-sur-Orge Michel PRINTANIER 

Elan Savigny Environnement Françoise ABOUSSIOUD 

Fédération de Pêche Daniel GENAU 

Les Portes de l’Essonne Environnement Bernard MÉRIGOT 

Ligue Protection des Oiseaux Ile-de-France (LPO) Michel BITTER 

NaturEssonne Georges FOUILLEUX 

 
Collectivités territoriales  

- Myriam RUFAT, Direction de l'Environnement - Conservatoire des Espaces Naturels Sensibles du Conseil 
Départemental de l’Essonne 

 
Agents du Syndicat de l’Orge 

- Frédéric DÉCULTOT, responsable du service gestion patrimoniale des ouvrages d’assainissement 
- Frédéric LEGIRET, technicien assainissement 
- Philippe MONCAUT, responsable du service « prospective et études des milieux » 
- Emmanuel PRANAL, responsable du service « paysage » 
- Pascale REINIER, Directrice générale adjointe chargée de l’assainissement 
- Séverine RIGNAULT, technicienne au service « paysage » 
- Michel VALOIS, Directeur général adjoint chargé des milieux naturels 
- Carol WILLIAMSON, technicienne au service « paysage » 

 
 
Excusés : 

- Philippe DUDIOT, Communauté d’agglomération du Val d’Orge (Conseiller municipal de Morsang-sur-Orge), 
- Tiphaine GOURLAY, CLE Orge-Yvette 
- François HARDY, Parc Naturel Régional de la Haute Vallée de Chevreuse. 
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*************************************************************************************** 
 
Ordre du jour : 

1) Présentation des rapports d'assainissement 
2) Bilan Phyt'Eaux Cités 
3) Point sur les chantiers en cours 
4) Questions diverses 

 
*************************************************************************************** 
 
La commission s’est réunie le mardi 02 juin 2015 à 15h30 dans les locaux du Syndicat de l’Orge. 
 

1) PRÉSENTATION DES RAPPORTS D’ASSAINISSEMENT 
Les diaporamas sont présentés par Frédéric LEGIRET, technicien assainissement, par Frédéric DÉCULTOT, 
responsable du service gestion patrimoniale des ouvrages d’assainissement et Pascale REINIER, Directrice 
générale adjointe chargée de l’assainissement. 

 
L’examen de ces rapports correspond à l’une des missions régalienne de la commission consultative des services 
publics, écologie et paysage. 
 
Pour l’épuration : 
Depuis le 1er janvier 2012, le Syndicat de l’Orge a pris la compétence rivière et assainissement des communes de la 
Charmoise, affluent de la Rémarde. C’est à ce titre qu’un programme ambitieux concernant l’épuration de ce bassin 
versant a été élaboré avec une échéance à court terme.  
A ce jour, 3 stations d’épuration font l’objet du rapport annuel : 

- Station de Fontenay-lès-Briis par boues activées, 
- Station de Courson-Monteloup par disques biologiques, 
- Station de Janvry par filtre planté de roseaux. 
-  

Pour les réseaux de collecte : 
Depuis 2011, les communes de Boissy-sous-Saint-Yon, Linas, Janvry, Courson-Monteloup, Fontenay-lès-Briis, 
Bruyères-le-Châtel, Ollaiville et La Ville du Bois ont transféré au Syndicat la gestion de leurs réseaux d’eaux usées et 
pluviales. La gestion peut être en régie ou en délégation de service public. 
 
Pour le réseau de transport : 
Le réseau de transport constitué du CII (Collecteur Intercommunal Initial) et CID (Collecteur Intercommunal de 
Doublement) sont, depuis leur mise en place en fond de vallée dans les années 50 à 1970, gérés par le Syndicat.  
 
Questions : 
Quel est le taux annuel de renouvellement des réseaux ? 
Ce taux est de 2% par an ; soit un renouvellement tous les 50 ans. 
 
Quel est le coût moyen d’un dévoiement de réseau par rapport à une réhabilitation ? 
Le coût estimé moyen est de 2000 €/ml pour un dévoiement, et moitié moins pour une réhabilitation. 
Le choix du dévoiement est fait dans le cas où la renaturation de la rivière nécessite l’enlèvement du collecteur. C’est 
le cas à Ollainville, en amont de la station d’épuration où le collecteur intercommunal est situé entre l’Orge et la 
Boëlle sur une bande de terrain de quelques mètres. 
 
Que fait-on des effluents pendant une réhabilitation par l’intérieure ? 

Le réseau est bouchonné à l’aval du secteur à réhabiliter, et dévié dans un réseau provisoire installé en surface. 
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Quelle est la durée de vie d’un réseau gainé ? 

D’après les retours d’expérience, la durée de vie devrait être 30 ans. 
 
 
 

2) BILAN PHYT’EAUX CITÉS 
Le diaporama est présenté par le responsable du service « prospective et études des milieux » du Syndicat de 
l’Orge. 
 

Ce dispositif mis en place par le SEDIF en 2012, et animé par le Syndicat de l’Orge a pour but de sensibiliser les 
utilisateurs urbains aux produits phytosanitaires pour améliorer la qualité de l’eau au niveau des prises d’eau 
potable. 
 
Question : 
Quels sont les produits concernés ? 

Les produits concernés sont pour 75% des herbicides, distribués sous 35 marques dont le Roundup. 
A noter : 

- La consommation de ces produits en actuellement en hausse en France. Cette hausse est principalement 
d’origine agricole. 

- La nécessité de rappeler sans cesse les bonnes pratiques ; notamment à l’occasion des renouvellements de 
Personnel ou d’équipes municipales.  

- Il est important que la description de ces pratiques figure dans les cahiers des charges des prestataires en 
charge de l’entretien des espaces publics. 

 
 
 

3) POINT SUR LES CHANTIERS EN COURS 
Les diaporamas sont présentés par le service « paysage » du Syndicat de l’Orge. 

Trois chantiers en cours : 
- Coulée verte à La Norville dans le cadre du conseil aux communes, 
- Parkings du Perray à Ste-Geneviève-des-Bois, 
- Renaturation de l’Orge dans l’espace naturel Duparchy à Viry-Chatillon. 

 
 
 

4) Questions diverses 
Pas de questions. 
  
 
 


